
  
Protokoll der Jahreshauptversammlung TSV Alemannia Freiburg-Zähringen 

1900 e.V. 

 
Vom 15 Juli 2019 

 

Die Versammlung fand im Saal des Tango Argentino Club Corazón Freiburg e.V., 
Hinterkirchstr. 21, 79108 Freiburg statt. Die Einladung erfolgte durch Aushang, Versand per 
E-Mail sowie Veröffentlichung auf der Homepage.  
Anwesend waren 49 Mitglieder. 
Die Sitzung wurde um 20.10 Uhr durch den 1. Vorsitzenden Manfred Tränkle eröffnet und 
geleitet. Die Protokollführung wurde von Sylvia Fuchs übernommen. 
 
Tagesordnungspunkte und Ablauf der Versammlung, Wahlen, Beschlüsse und 
Abstimmungen: 
 
 
TOP 1 Begrüßung 
 
Manfred Tränkle begrüßt die anwesenden Mitglieder. 
 
 
TOP 2 Ehrung der verstorbenen Mitglieder 
 
Gedenkminute für Günter Wiedemann, Karl-Heinz Vögtle und Joachim Herbstritt 
 
 
TOP 3 Ehrung verdienter Mitglieder 
 
Für das Erreichen der Meisterschaft in den jeweiligen Spielklassen wurden die Spielerinnen 
der 1. und der 2. Damenmannschaft der Volleyballabteilung, die Mannschaft Herren 30 der 
Tennisabteilung, die C-Jugend der Handballabteilung sowie die E3 und E2-Mannschaft der 
Fußballabteilung geehrt. 
Für 25 Jahre Mitgliedschaft wurden Simon Rittemann, Bernhard Koss und Andreas Pfeifer 
geehrt. 
Für 40jährige Mitgliedschaft wurde Monika Gerteisen mit der Goldenen Ehrennadel geehrt. 
Zu Ehrenmitgliedern wurden Renate Albrecht, Waltraud Müller, Herbert Scherer, Manfred 
Tränkle, Günther Wassmer-Schmager sowie Klaus Zerr ernannt.  
 
 
TOP 4 Abstimmung über die Protokolle vom 19.07.2018 und 22.10.2018  
 
Der Auslage des Protokolls zur Einsicht wurde ohne Enthaltungen und Gegenstimmen 
zugestimmt. 
Da am Schluss der Versammlung keine Einwände gegen das Protokoll erhoben wurden, 
gilt es damit als angenommen. 
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TOP 5 Rechenschaftsberichte 
 a) des 1. Vorsitzenden zur Lage des Vereins und zur Mitglieder- 
  entwicklung  

Erhöhung des Jugendzuschusses der Stadt Freiburg von derzeit 19,00 € auf 
künftig 24,00 €. Der Platzpflegezuschuss erhöht sich leider nicht trotz 
erheblich gestiegener Kosten. 

   
  Zur Mitgliederentwicklung: . 

Die Zahl unserer jugendlichen Mitglieder ist erfreulicherweise erheblich 
gestiegen. Dies geht hoffentlich durch den Zuzug neuer Zähringer Bürger auch 
künftig so weiter. Leider werden wir dadurch an die Grenzen unserer Hallen- 
und Spielfeldkapazitäten kommen. Sollte der lang geplante Umbau der 
Tennisplätze nicht bald in Angriff genommen werden können, sind 
Aufnahmestopps unvermeidbar. Nach den Sommerferien wird es ein Gespräch 
des Vorstandes mit BM Breiter geben. Der Vorstand würde es begrüßen, wenn 
auf dem Schlatterer-Areal einmal eine Sporthalle gebaut würde, da die 
Jahnhalle mit großer Wahrscheinlichkeit einmal einer größeren Sanierung 
unterzogen werden muss, was ohne Ersatzhalle für den Verein undenkbar ist 
Dank an alle Abteilungsverantwortlichen und der Mittwochsgruppe. 

     
 b) des 2. Vorsitzenden zur Finanz- und Vermögenslage des Vereins 

B. Moll erläutert die Ein- und Ausgaben von 2018. Die vorgestellten Zahlen 
für 2019 ist nur eine Vorschau. Dieses Ergebnis kann sich noch erheblich 
ändern. 

 
 c) des 3. Vorsitzenden zur Öffentlichkeitsarbeit. 

Da Laurent Schorsch nicht anwesend sein konnte, wurde sein Bericht von B. 
Moll vorgetragen.Die Hauptaufgabe war die technische Wartung der 
Homepage und der IT-Landschaft der Geschäftsstelle. Die Aktualisierung der 
Homepage steht noch aus. Auch die Abteilungen wurden bei der Umsetzung 
eigener Homepages unterstützt. Aus Zeitmangel stellt L. Schorsch sein Amt 
zur Verfügung. 

. 
   
 d) des 4. Vorsitzenden zur Jugendarbeit, Bezuschussung der Jugendarbeit 

J. Winkler musste seine Teilnahme kurzfristig absagen. F. Pfaff erläutert 
nochmals den bereits von M. Tränkle angesprochenen Mitgliederzuwachs im 
Jugendbereich – allein bei Fußball um 40 %. Es werden dringend Trainer 
gesucht. Auch wird es immer schwieriger im Winter allen Mannschaften ein 
regelmäßiges Training anbieten zu können. 
“. 
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 e) des 5. Vorsitzenden zum Hallensport 

I. Späth hat vor ca. 9 Monaten das Amt kommisarisch von Tobias Brünner 
übernommen, der beruflich Freiburg verlassen musste. Kurz nach 
Amtsübernahme wurde die Gerolf-Staschull-Halle gesperrt. Kurzfristig 
mussten für die Abteilungen Volleyball und Badminton andere Trainings- und 
Spielstätten gefunden werden. Dies war mit viel Arbeit verbunden und hat 
leider immer nur zu Notlösungen geführt. Die einzelnen Mannschaften 
trainieren aktuell im ganzen Stadtgebiet verteilt Die Sperrung dieser Halle 
dauert vermutlich noch bis Ende 2019. Es hat ein Abgleich der Hallenzeiten 
mit der Stadt Freiburg gegeben. 

. 
 
 f) des 6. Vorstandes zu Gebäude und Außenanlagen 

Durch die Verpachtung der Gaststätte, des Saals und der Wohnungen hat der 
Verein regelmäßige Einnahmen. Da die Vereinsgebäude doch ein gewisses 
Alter haben, bleiben Sanierungen und Reparaturen nicht aus. Auch größere 
Investitionen werden hier getätigt werden müssen. 
 
 

 g) des 7. Vorsitzenden zu Rechts- und Versicherungsfragen 
Außer der Beratung bei einigen Versicherungsfällen gab es keine weiteren 
Vorkommnisse. 
 
 

 
TOP 6 Aussprache zu TOP 5 

 entfällt, da keine Wortmeldungen 
 

 
TOP 7 Bericht der Kassenprüfer 
  Die Kassenprüfung fand am 11.07.19 auf der Geschäftsstelle des Vereins statt 
  in Anwesenheit des 1. und 2. Vorstandes. 

Die Kassenprüfer Wilfried Huber und Bernhard Koss bescheinigen eine 
einwandfreie Kassenführung. Der Kassenbericht liegt diesem Protokoll bei. 

   
.  

 
TOP 8 Entlastung des Geschäftsführenden Vorstandes 
  Entlastung des Vorstandes bei 3 Enthaltungen 
 
 
TOP 9 Neuwahlen nach § 13 Ziff. 3 der Satzung 
 
 a) des 1. Vorsitzenden  

M Tränkle. stellt sich erneut zur Wahl. Bei 2 Enthaltungen für 2 Jahre wieder 
gewählt. Wahl wurde angenommen. 

   
 
 b) des 3. Vorsitzenden (in Abwesenheit) 

L. Schorsch wird einstimmig wieder gewählt. Die Wahl wurde per WhatsApp 
angenommen. 
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 c) der 5. Vorsitzenden 
  I. Späth wurde mit 1 Enthaltung gewählt. 
  Wahl wurde angenommen. 
 
 d) des 7. Vorsitzenden 
  J. Weiser wurde bei 1 Enthaltung wieder gewählt. Wahl angenommen. 
 
 Hinweis von B. Moll: Er wird 2020 als 2. Vorstand nicht mehr zur Wahl stehen.  

Alle Abteilungen sind aufgerufen, einen Nachfolger zu finden. 
 
 
TOP 10 Berichte der Abteilungsleiter/innen 
 Fußball 

Aufstieg 2018 der Damen 1 in die Oberliga. Klasse konnte gehalten werden. 
Aufstieg 2018 der Damen 2 in die Bezirksklasse. Auch dort gelang der 
Klassenerhalt. 3 Mädchenmannschaften nehmen inzwischen am Spielbetrieb teil. Die 
E3- sowie die E2 der Jungs wurden Meister ihrer Spielklasse.  
Es werden dringend Trainer gesucht. Auch in der kommenden Saison werden wieder 
2 Herrenmannschaften am Spielbetrieb teilnehmen. Am 12.7.- - 14.7. fand wieder ein 
großes Jugendturnier statt, was ein großer Erfolg war. Ebenso ist wieder ein 
Torwartcamp geplant. 
 

 
 Handball 

Die Abteilung hat inzwischen 11 Jugendmannschaften. Die männl. C-Jugend wurde 
Meister der Südbadenliga, die A-Jugend belegte den 4. Platz in dieser Spielklasse. 
Die B-Jugend belegte den 7. Platz in der Oberliga. Die Damenmannschaft steigt als 
Vizemeister in die Landesliga auf, die Herren 1 belegten den 5. Platz in der 
Kreisklasse A. Die HUF hat leider den Aufstieg in die Südbadenliga knapp verfehlt. 
Es wird eine neue Mädchen-C-Mannschaft in Kooperation mit der Eintracht Freiburg 
geben. Der Bundesligist Balingen-Weilstetten veranstaltet wieder ein Trainingslager 
in der Jahnhalle. Zur Unterstützung der Abteilungen Handball und Fußball wird ab 
September 2019 ein FSJ-ler im Verein tätig sein. Kooperationen mit der Weiherhof- 
und der Emil-Gött-Schule sowie mit den Junikäfern sind angelaufen. 
 

 
 Volleyball 

Dank an Ingrid Späth für ihr Engagement bezüglich der Sperrung der Gerolf-
Staschull-Halle. Dank auch an die übrigen Abteilungen für die Überlassung von 
Trainingszeiten. Die Abteilung zählt aktuell über 100 aktive Mitglieder. Die Zahl im 
Jugendbereich ist leider rückläufig. Die Damen 1 sind zum 1. Mal in der Geschichte 
der Abteilung in die Verbandsliga aufgestiegen. Die Damen 2 haben den Aufstieg in 
die Landesliga geschafft, die Damen 3 spielen auch nächste Saison in der 
Bezirksklasse. Die Herren 3 sind aus der Bezirksklasse abgestiegen, die Herren 2 
verbleiben in dieser Liga, die 1. Herrenmannschaft geht in der Landesliga an den 
Start. Es werden diesen Sommer erstmals 3 Beach-Volleyball-Turniere ausgerichtet. 

 
 Tennis 

Mitgliederzahlen Jugendbereich sind wieder gestiegen.. Das Jugendtraining 
übernehmen neben einer Haupttrainerin  2 Spieler der  1. Herrenmannschaft.  
Die Herren 30 sind in die 1. Bezirksliga aufgestiegen. 

 
 Badminton 

Tanja Unger stellt sich als neu gewählte Abteilungsleiterin vor. Auch sie erwähnt 
nochmals die großen Probleme, die die Sperrung der Gerolf-Staschull-Halle mit sich  



 - 5 -
 
bringt. Dadurch ist leider aktuell kein Jugendtraining möglich. Alle Mannschaften 
haben den Klassenerhalt geschafft. Dank an die Boule-Abteilung für die Überlassung 
des Platzes für das Abteilungsfest. 

 
 Turnen/Gymnastik 

Thomas Reichert stellt sich als neuer Abteilungsleiter vor. Die Abteilung zählt 
aktuell 83 aktive und 186 jugendliche Mitglieder. Es gibt seit Anfang diesen Jahres 2 
neue Angebote: Functional Fitness und Yoga. Die Abteilung hat eine interne 
Mitgliederbefragung durchgeführt.  

 
 Boule 

Die Abteilung nimmt mit 2 Mannschaften am Ligaspielbetrieb teil. Die 1. 
Mannschaft belegte Platz 6 in der Landesliga, die 2. Mannschaft spielte in der 
Kreisliga. Aufgrund eines Sturmschadens im Frühjahr musste ein neues Zelt gekauft 
werden. Die Vereinsmeisterschaft dieses Jahr war wieder ein voller Erfolg.  

 
 Ambulante Herzgruppe 
 von dieser Abteilung war leider kein Vertreter anwesend. 
 
 Hütte 

Zur Zeit gibt es 4 Hüttenwarte. Es wird dringend Verstärkung gesucht. Anfragen für 
Vermietung sind an Marion Burschel zu richten. Termine für das Folgejahr bitte bis 
November melden. 

 
 
TOP 11 Bestätigung der von den Abteilungen neu gewählten Abteilungsleiter/innen 

Neue Leiterin der Badmintonabteilung ist Tanja Unger, neuer Leiter der Turn-
Abteilung ist Thomas Reichelt, neue Leiterin der Handballabteilung ist Ingrid Späth. 
Bestätigung bei 3 Enthaltungen. 

 
TOP 12 Anträge der Mitglieder zur Mitgliederversammlung 
 Es lagen dem Vorstand keine Anträge vor. 
. 
 
TOP 13 Verschiedenes 
 keine Wortmeldungen 
 
Ende der Sitzung: 21.50 Uhr 
 


